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再夺大满贯正当时
朱 凯

+'&(，李娜再次出发冲击大满

贯！这一次，中国球迷似乎格外地

关注！尽管各种想的到想不到的困

难都很多，但是无论是从李娜自身

状况还是外部整体环境来看，李娜

再次夺取大满贯，都正是时候。

从 +'&& 年李娜法网加冕至今，

已经过去 +年多时间。这期间，李

娜有高潮有低谷，她曾几度与大满

贯擦肩而过，也曾首轮败给无名小

卒，她收获着名誉和金钱，同时也

经历着师徒矛盾、媒体质疑、伤病

困扰……

时光飞逝，往事已经成为过眼

云烟。如今的李娜，经过岁月的磨

砺变得越来越强大。在第十次出战

澳网之际，李娜面对外界毫不犹豫

地高调宣告：“我要再拿一个大满

贯！”这种渴望显然比任何一次都

来得更加猛烈。

从李娜目前自身状态来看，是

非常令人期待的。澳网首轮比赛

中，李娜给人感觉体能充沛、自信

满满、心态稳健，从各环节来看都

已达到冠军标准，再夺大满贯绝非

空谈。

再从外部环境来看，目前世界

女子网坛整体格局并未有太大变

化，李娜的主要对手仍然是小威、

阿扎伦卡、莎拉波娃等人，这些对

手李娜都再熟悉不过。最难对付的

仍将是小威，但只要李娜能迈过心

理这道坎，关键时刻能咬住，其

实，小威这座高山并非不可逾越。

与以往有所不同的是，此次澳

网，李娜首次获得了前 (

号种子的签位，领衔一个

半区，成为赛场的领导者

之一。这也意味着，四强

战前李娜不会遇到太多困

难，这非常有利于她为最

后的苦战储备体能。

如果说现在还差些什么，或许

就只差好运气的到来了。下个月将

年满#+岁的李娜

如果还能拿下大

满贯，最佳的机

会似乎就在眼

前。

+'&( 年澳大利亚网球公开赛已于 &# 日拉开战幕。值
得一提的是，此次澳网赛事共有 % 位中国大陆选手参赛，
一举刷新 +''! 年澳网赛事 / 人参赛的纪录，可谓史无前
例。除了李娜、彭帅、郑洁、张帅、唐好辰和段莹莹几员
女将外，吴迪和张择两名男选手的亮相也着实赚足了观众
的眼球。

然而，这样“抢眼”的阵容并没有完全吊起大众的胃
口。“明星效应”再一次将大众的焦点聚到了中国网坛一
姐李娜的身上：她能否如愿捧起澳网大满贯？她能否战胜
小威？她能否战胜自己？

补强自己增加信心

刚刚过去的冬训，李娜
在卡洛斯的指导下加强了
发球、上网以及切削、小球
等技术上的训练，在心理上
也变得愈发成熟冷静。前不
久在深圳公开赛中的成功
卫冕，则是对她冬训成果的
检验，同时给她的+'&(赛季
开了一个好头。

与往年不同，今年
012 对年龄 #' 岁以上的
球员放宽了限定，李娜没有像去
年那样参加悉尼赛热身，而是在
深圳赛成功卫冕后直飞墨尔本进
行为期一周的集训，这能让她的
身体调整到最佳状态从而应对接
下来的比赛。在澳网新闻发布会
上，李娜甩开“怕别人黑”的包
袱直言：“我希望再获一个大满贯桂冠，这一直是我的目
标，不管达成与否，我都会一直朝这个目标努力。”

截至目前，李娜在大满贯赛事中的总战绩为 %& 胜 +$

负。其中，澳网战绩为 +/ 胜 % 负。同时，今年也是李娜
与澳网结缘的第十个年头，在澳网中已经历了“大风大
浪”的她显然比任何人更清楚自己到底该如何去做得更
好。近三年时间里，一个法网冠军和两个澳网亚军的骄人
战绩足以使她在大满贯赛场上变得更加从容、自信。

澳网夺冠长路漫漫

此次澳网，作为 ( 号种子的李娜被分在四分之二区，
与位列四分之一区榜首的小威廉姆斯同属上半区。从纸面
上来看，前两轮的对手不会给中国金花造成太大威胁。澳
网首日，在第一轮对阵 &! 岁小将康纽的比赛中，李娜就
以连胜 && 局且直落两盘的冠军级表现给康纽上了一堂生
动的“实战课”。此役过后，她将在第二轮对阵 &/岁小将
本西奇，胜负也应该没有悬念。

不过，对李娜而言，真正的考验将从第三轮开始。假设
此后每轮皆胜，她接下来则分别要面对+!号种子捷克好手
萨法洛娃、&"号种子来自德国的利斯基以及!号种子同样来
自捷克的科维托娃的挑战，虽称不上重头戏，但从这几位近
来的表现来看，他们绝不会轻易向李娜“俯首称臣”。

依据上述赛程推测，如果没有意外和伤病，李娜挺进
四强是“顺理成章”之事。然而，在半决赛中却极有可能
与小威“狭路相逢”，能否成为勇者、能否圆梦澳网，此
役便可一锤定音。另外，公众普遍认为，小威是李娜在本
届澳网以及当今网坛最强大的对手，没有“之一”。从
“两人 &&次的交战记录，李娜仅有 &胜，而且目前对小威
已是 $连败”的数据中可见一斑。

正所谓“前有堵截、后有追兵”。上半区小威虎视眈眈，
下半区阿扎伦卡和莎拉波娃也奋力“追赶”。李娜澳网夺冠
之路注定充满荆棘与坎坷。当然，想必天性好胜的李娜会把
这些看做是登上澳网之巅的“垫脚石”，放手一搏。

花落谁家谁说了算

当李娜、小威廉姆斯、阿扎伦卡和莎拉波娃几
朵世界网坛“金花”，攒着劲儿向 +'&(年度第一座
大满贯奖杯发起冲击的时候，外界也对
+'&(澳网的女单冠军归属做出了预测。

345-的专家在对女单赛事的预测时认为，去年强势
复出的小威将会延续神勇，问鼎澳网。虽然对李娜的前景
并不悲观，但 345-的专家还是认为李娜无法越过小威这
道坎儿。无独有偶，美国另一家网站也撰文对李娜的澳网
前景进行了展望，该网站认为现如今李娜的技战术和心理
状态都已十分成熟，除了需要战胜小威为自己正名外，她
不惧怕任何人。此外，国内几位网球业内人士也对本年度
澳网女单做出了预测，从结果来看，小威夺冠胜率略高于
李娜。还有些媒体则认为李娜澳网夺冠已是“万事俱备，
只欠运气”了。

由此看来，在本年度澳网女单冠军归属的问题上，李
娜和小威的呼声最高。虽然就技术层面和数据而言，小威
占据绝对上风。但以李娜目前的状态来看，今年也许是她
向小威发起挑战的最佳时机。专家的预测固然是一种引
导，但冠军究竟花落谁家，还得球员们自己说了算。轻松
拿下第一轮的李娜在赛后的新闻发布会上心情十分愉悦：
“我现在足够健康，足够强壮，我一直告诉自己，来到墨
尔本，可千万不要再摔倒了。”

个人偏爱澳网渴求冠军 外界看法各异褒贬不一

李娜：澳网圆梦“只欠运气”
杨乔栋 许若楚

近期，在北京卫视开播的国内首
档明星军事体验真人秀节目 《防务精
英之星兵报到》 将鲍春来再一次拉进
公众的视野。只不过，这次他的身份
已不再是羽毛球冠军或运动员，而变

成了一位彻彻底底的娱乐明星……
自 +'&&年 $月向国际羽联和国家

队申请退役至今，这位中国羽坛的大
名星用了近两年半的时间，找到了一
份在他看来比较适合且大有前途的

“新工作”———娱乐艺人。

羽毛球———

爱“恨”交织

与许多其他优秀运动员一样，鲍
春来的“职业生涯”也起步于孩童时
期。然而，他与羽毛球结缘却是一件
“不得已而为之”之事。%岁前，鲍春
来在家长和老师的眼中是一个疑似患
有“多动症”的问题儿童，这让他的
父母备感“头疼”。直到被长沙市业余
体校的羽毛球教练相中，才让他的父
母松了口气，而他的人生轨迹也就此
改变。

拿起球拍的鲍春来在羽毛球运动
上展现出了过人的天赋和悟性，加之
勤奋刻苦，所以进步飞快，很快便开
始在羽球界崭露头角：&&岁入选湖南
省体工队；&+岁在湖南省第 %届运动
会上代表长沙市队获得男单冠军；&/

岁入选国家二队，同年夺得世界青年
锦标赛冠军，随后晋升一队；&% 岁，
在丹麦公开赛中斩获冠军……

然而，在鲍春来职业生涯的“功勋
簿”中，也有他无法回避的“硬伤”———
缺少奥运冠军和世锦赛冠军头衔，当
然，这也一度令他感到迷惘和失落。雅
典奥运会和北京奥运会的“失常发挥”、
“超级丹”等年轻小将的迅速崛起，对其
心理造成巨大冲击；年龄的增长和久治
不愈的膝伤则成为其萌生退意的直接
导火索。最终，他“含恨”告别了奋战+'

年的羽坛，转身离开……

娱乐圈———
喜忧参半

从+'&&年$月宣布退役至+'&#年$

月全运会召开的两年“空档期”里，鲍春
来除了保持湖南省队队员角色外，还身
兼国台办九洲文化传播中心的工作人

员和国内一档旅游栏目外景主持人的
“双重身份”。而当被问及退役后的具体
规划时，他也曾表示：“可能性有很多，
比如到大学里去读书，唱唱歌，进军演
艺圈也不是没有可能。这么说吧，做一
些自己想做的事。”

虽然之前并未明确表态进军娱乐
圈，但鲍春来在两年的空档期里还是做
了一些积极的尝试：参加综艺娱乐节目、
做外景主持、出演微电影等等，这都为其
“换工作”积累了经验。如果说+'&#年全
运会的结束标志着鲍春来运动生涯的结
束，那么，这档军旅真人秀节目的广受欢
迎，则标志着他娱乐星途的正式起步。

不过，生性谨慎的鲍春来貌似深
谙“隔行如隔山”的职业规则。面对
纷繁复杂的娱乐圈，面对这一全新的
“行当”，这位已过而立之年的“老男
孩”在扬言不惧挑战的同时也表现出
了应然的忧虑：“由于社会阅历较简
单，很多方面对我而言，都是空白的，
而且在这个年龄转战新的领域，需要
比其他人付出更多的努力。”

老男孩———
期待未来

在《星兵报到》节目中，鲍春来被一
位口音较重的班长叫成了“鲍葱来”，这
着实逗乐广大观众和他自己。在谈到这
个意外的绰号时，他打趣表示“欢迎大
家叫我‘葱来’”。诚然，这位“老男孩”已
初具娱乐达人的潜质。

虽然鲍春来“谦谦君子”的性格在
竞技场上确实少了些舍我其谁的霸气，
但这股与生俱来的气质恰恰有利于他
在娱乐圈发展自己事业的“第二春”。在
谈到接下来的工作计划时，他也显得信
心满满：“今年年初会拍一部偶像剧，之
后也会有一些关于旅行的节目。唱歌、
出书都会有。这并不代表我不专注，只
是想让自己更丰富。”

很显然，鲍春来不是第一位从体
坛“跳槽”到娱乐圈的明星，但他确
实是第一个对自己未来星路进行了理
智规划的运动员。从退役到转行，他
并未盲从，而是一步一步去努力，去
尝试。用他自己的话说，他还是要不
断地学习，不断完善自己。对于未来，
他充满期待。

伤病缠身憾别体坛 勇于尝试踏上星途

鲍春来：“弃体从艺”做自己
杨乔栋

+'&(年伊始，体育迷们又
从央视体育频道里看到了台球
皇帝亨德利风度翩翩地和对手
打着“黑八”。继去年首届比赛
之后，第二届中式八球国际大
师邀请赛于&月+日至"日继续
在秦皇岛进行，除了形象大使
亨德利外，本届赛事还邀请到
了上届冠军波茨、爱普尔顿、费
雪等世界知名台球选手。

俗称“黑八”的中式八球在全国占据着超过"'''万的台球人口，球
房在中国大小城市随处可见，是中国老百姓接触台球最常见的形式。但
正是因为这项遍布街头巷尾的运动太过于草根化，在相当长的一段时
间内，它被认为是一项“上不了台面”的运动。在去年首届邀请赛中，创
办此赛事的秦皇岛乔氏台球运动推广董事长乔元栩就说道：“英国有英
式八球，美国有美式九球，我们中国也要唱响中式八球，让全世界都知
道有中八，所以，大师赛邀请赛只是中式八球迈向世界的第一步。”

为了让中式八球得到更多人的认可，赛事主办方开始不断地提升
将这项草根运动的国际化。他们首先把七届斯诺克世锦赛冠军亨德利
请来当形象大使，全年不停地在各地举行分站赛。然后又请来更多的世
界名将参加年度的大师邀请赛，并努力地将邀请赛送上央视体育频道
进行直播。“我们现在中式八球做的就是商业体育，就是因为大家喜欢
有市场，我们就要通过比赛的影响力、外国球星的影响力，把这项赛事
做好做大。”赛事主办方总经理乔冰说。

九球和十球的双料女子世界冠军费雪是本次比赛上人气颇高的选
手，不过首次接触中式八球的她在首轮就被淘汰出局。不过她很看好这
项运动的国际化道路，她说：“希望能专门设置女子组，这样就用不着和
男选手一起比赛了。”

最终，来自英格兰的波茨以&"#!战胜本土小将石汉青，成功卫冕，
并收获了高达#'万元的冠军奖金。波茨认为中八绝对有机会走向世界：
“我感觉现在唯一欠缺的就是推广。如果推广到位，那么中式八球一定
可以成为世界的运动。”

本报电（陈昭）第九届“高教
社杯”北京高校迎新春桥牌联谊
赛日前在人民大会堂举行。比赛

由中国桥牌协会、中
国大学生体育协会、

高等教育出版社共同举办。来自
各大高校的#+支队伍参加了比赛，
中国人民大学队夺得本届冠军。

中式八球走向国际化
本报记者 罗 俊

本报电 （许若楚）第二届
“洛阳龙门杯”中国围棋棋圣战八
强赛近日在中国棋院战罢。古力

九段轻取廖行文五
段，顺利晋级四强。

半决赛将由古力对阵连笑，蔡竞
对阵谢尔豪。该赛事冠军奖金高
达!'万元人民币。

北京高校桥牌联谊赛举行

古力挺进中国棋圣战四强

鲍春来帅气十足


